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AM: Bienvenido Dr. Rizo, Gracias por estar aquí con nosotros.

JR: Muchas Gracias Alberto una vez más complacido de compartir con tu audiencia y me
complace porque es una semana que se inicia con augurios, visitas importantes, que algunos
magnifican tal vez demasiado, pero siempre es agradable abordar los temas de actualidad.

AM: Bien y justamente está aún en el tapete el uso de fondos provenientes del FDN para la
campaña, hay toda una intención de algunos miembros del liberalismo de demostrar, de
argumentar, de decir que algunos fondos del FDN se utilizaron para gastos de campaña como
capacitación, gorras camisetas, y miramos este fin de semana justamente, en los medios de
comunicación declaraciones de Gilberto Wong que a juicio de algunos cambio su versión porque
inicialmente el ex tesorero del PLC dijo desconocer la existencia del FDN y luego ha dicho que
efectivamente recibió dinero para gastos de campaña, es decir para gastos relacionados con la
campaña electoral pasada y ha dicho también que algunas transferencias servían para pagos
personales para el Expresidente de la República AAL. En su caso, Sr. Vicepresidente ¿Usted
conoció que hubo realmente dinero de la FDN para asistencia financiera, gastos de campaña en
esta ultima campaña que los llevo a ustedes, a usted y al Ing. EB a la Presidencia de la
República?

JR: (...)a ti Alberto y debo de confesarlo y reiterarlo, yo jamás tuve conocimiento que existía esa
Fundación en Panamá, que había una Fundación en Panamá vinculada al partido jamás tuve
conocimiento es lo que yo manifesté y reitero desde un inicio, si aparece y precisamente en la
investigación, en las declaraciones testifícales que se me tomaron el pasado viernes se
presentaba un cheque de gerencia del BAMPRO que supuestamente había sido comprado con
fondos de esa Fundación, por lo que yo recibí y ahí aparece FDN y aparece Banco de la
Producción y aparece endosado, afortunadamente y dice que habían recibido esto para la
campaña municipal de Jinotega, cual es lo importante de esto si esa Fundación, y no lo digo, si
esa Fundación ha sido alimentada con fondos ilícitos, quien se haya beneficiado de la Fundación
con conocimiento es el que tiene el Dolo entonces, los conoces, y planteémoslo y le escuche al
Canciller Caldera una explicación muy sencilla, -si yo soy un asaltante y asalto en una esquina y le
pago a alguien que estaba a mi servicio, el que estaba a mi servicio no comete ningún delito al
saber que ese dinero haya sido fruto de un asalto, es decir para llevarlo a termino bien claro- así



que en ese sentido yo desconocía, como lo desconocían muchos directivos del partido yo estoy
seguro que desconocían que existía esa Fundación, esa Fundación ya arranca de muchos años
pero me gustaría que indagaran y yo estoy, tengo la certeza que talvez en algún círculo como el
de don Byron Jerez, etc, conocían la existencia de esa Fundación, a mi me debo de confesar
Alberto, que en esa declaración del pasado viernes me preocupo algo, me preocupa algo como
hombre de derecho, como abogado, me preocupa que se cite a alguien en calidad de testigo,
¿qué es lo que es un testigo?, un testigo llega a relatar hechos de terceros no hechos personales,
esa es la testimonial, se invita don Alberto que vaya y ¿usted vio cuando hubo el asalto si sacaron
la pistola y usted estaba presente y vio con los ojos y vio algo? eso es una testimonial.

AM: Y usted sintió que lo estaban...

JR: Sí, y por eso yo reclamé en más de una vez que no veía relación entre las preguntas que se
me hacían y lo que se estaba investigando, ¿Qué se esta investigando en este juicio? Una
acusación que presentó la Procuraduría para que se investiguen una serie de transferencias de
dinero, para que se investigue como hubo alimento en la Fundación y creo que no se orientaban
en ese sentido las preguntas, ahora yo soy abogado indudablemente y no me puedo despojar
también así de la Vicepresidencia de la República, entonces un ciudadano cualquiera puede ser
sorprendido yo apeló y en ese sentido afortunadamente para Nicaragua comenzó este siglo con
un nuevo gobierno, y un nuevo gobierno que quiere hacer las cosas de manera diferente y yo creo
que cuando hacemos un llamado a la honestidad, es un llamado a la honestidad integral en este
país, que la honestidad sea de los servidores públicos a todo nivel, ya sea para los miembros del
Poder ejecutivo, que la honestidad sea de los miembros del Poder legislativo, que la honestidad
sea de los jueces que actúen y se apeguen a derecho, yo creo que ese es el mensaje que ha
querido llevar el Presidente de la República con su estilo con sus mensajes absolutamente claros.

AM: Ustedes han reclamado que nunca hubo un informe de las finanzas de partido, esto fue una
costumbre, se convirtió digamos en una forma de vida para la cúpula el partido no conocer de los
ingresos y egresos del partido.

JR: Lamentablemente y más de alguna vez solicitamos estados financieros que nunca se dieron
una vez se me criticó allá por el año 93 yo era el tesorero del partido, 92-93, y recuerdo que en la
plaza de la República que hicimos un encuentro, yo informé ahí públicamente en la plaza quienes
eran las personas que habían cooperado para ese evento algunos me lo criticaron y dijeron que
no que eso no se hacía pero yo creo que eso es útil y eso es parte de la transparencia que debe
existir en todos los partidos políticos, y por eso es que en la convención del 23 de junio una de las
resoluciones que hubo en esa convención, que no se ha resuelto todavía por parte del CSE, es
que se rinda cuentas, voluntariamente los funcionarios participábamos, donábamos unos más
otros menos pero todos donábamos, entonces es lógico conocer no se puede administrar esos
fondos que son los fondos del tesoro de un partido político como que si se trate de fondos de una
cuenta estrictamente personal.

AM: Dr. los dos ejes que han utilizado el sector arnoldista después de conocer esta acusación de
la procuraduría que involucra a cercanos colaboradores del expresidente al mismo titular de la
Asamblea, sus hijas y cuatro parientes más, es que a ustedes les pagaba también eso del
sobresueldo, el estipendio, pero ahí digamos se han explicado la manera y la conducta que
normalmente se hacía cada mes que iban a retirar este dinero, lo otro están criticando también el
pago del IR, ¿pagaba el IR esta gente? ¿Le deducían a usted el IR?

JR: Tengo entendido que el arreglo que se hizo es que era un sueldo neto, y de acuerdo a la ley,
cuando hay un solo empleador, es el empleador el que se convierte en retenedor de los impuestos



del seguro etc. pero siempre se habló, y eso lo consulte, absolutamente sueldo neto, eso fue lo
que ocurría.

AM: Es decir no enteraban al fisco

JR: Es que se supone que el retenedor era el empleador y que enteraba o hacia el arreglo con el
fisco, por eso se habla de sueldo neto, sueldo bruto sería para hacer las deducciones
correspondientes.

AM: No había una colilla que dijera deducción de IR,

JR: No he visto.

AM: En el caso de ustedes.

JR: No he visto colillas en este sentido, talvez, Arturo Harding por ejemplo, solicitó el, “ve es cierto
que arreglamos sueldo neto, pero dame una colilla de que me voy”

AM: Hay otros que también al parecer hicieron una declaración anual e incluyeron esos ingresos,
quizás es el otro asunto. Pero son, digamos, los dos elementos con los que han querido desviar
un poco la atención.

JR: Pero lo importante es que hay una acusación y sin embargo todo esto se inicia a través de las
declaraciones de un reo y entonces pareciera que el juicio original que se impulso, definitivamente
deriva a una investigación paralela y que se le da mucha preponderancia, mucha importancia a
esta investigación que es paralela en vez de profundizar sobre el inicio de esta acusación seria y
comenzamos a investigar acerca de unos dólares acá cuando hay millones de dólares en la
acusación.

AM: Cree que esta mal conduciéndose en el poder judicial la investigación, el proceso.

JR: Mirá, a mí, siempre he tratado y lo he reiterado, siendo del Poder ejecutivo me es muy difícil
emitir opinión yo no quisiera, pero si lo que desearía y lo que creo que es sano para el pueblo
nicaragüense es que en el poder judicial que el pueblo nicaragüense tuviera confianza, y que
sepa que sus jueces, aun cuando todos los poderes del estado hemos venido arrastrando
prácticamente suspicacias, hemos venido arrastrando vicios del pasado, que comencemos todos
los nicaragüenses, que comencemos y tengamos un Poder judicial apegado a las leyes,
legisladores que cumplen con su deber, que cumple con el mandato de sus electores, con un
Poder Ejecutivo que cumpla también con el mandato de sus electores, en el caso de los ministros
que cumplan con el mandato que les da el Pdte. de la República para servir al estado.

AM: Eso me hace pensar que no lo están haciendo ahora y esa es una posición que usted podría
tener, lo interpreto de esa manera, no, si eso es lo optimo que usted desearía imagino que
algunos no lo están haciendo.

JR: Esto es un proceso no se logra ni por un acuerdo del ejecutivo, ni por un decreto, ni por una
petición del Pdte. yo creo que todos los nicaragüenses estamos comprometidos a un cambio, ya la
población esta hastiada de ver estas situaciones, yo creo, y a mi me ha tocado, en mi vida he
tenido la oportunidad de vivir en diferentes países del mundo, y es extraordinaria la confianza que
en otros países se tiene por el Poder judicial, es extraordinaria que en otros países se tiene por la
Policía, el Ejército, por la instituciones mismas del Estado, entonces eso es lo que debemos



nosotros los nicaragüenses, que ya somos mayores de edad, vamos a tener en el 2021,
doscientos años de vida independiente, ya es tiempo de que nos armemos y que comencemos a
enrumbar esto de una manera diferente.

AM: Se hablaba también de diferencias con un asesor de la presidencia, se le había tildado a
usted de andar en un proyecto individual al margen del esfuerzo conjunto de la presidencia de la
administración pública.

JR: No, yo no tengo ningún proyecto individual, el proyecto que me he comprometido, es
acompañar al Pdte. Bolaños y de servir a este país desde la posición de Vicepresidente de la
República, en ese sentido si se toma como proyecto el que yo me desplace por Nicaragua, lo hago
porque me interesa conocer a la población, me interesa conocer los problemas y tratar en la
medida de las posibilidades de llevar respuesta a sus demandas. Y ese supuesto altercado yo
creo que fue magnificado, con Frank Arana es un amigo de muchos años, yo he estado cantidad
de veces en su casa cuando era vecino acá del canal, él ha estado en la mía, hemos compartido
con amigos, tenemos discrepancias lo cual encuentro que es afortunado tener discrepancias en un
grupo de trabajo, riquísimo sería, triste sería que entre los dos no hubiese manera diferente de ver
las cosas, yo creo que eso es parte, y entonces, talvez criterios divergentes se magnificaron y
dijeron altercado, porque al fin y al cabo, y el lo tiene muy claro, yo soy el Vicepresidente de la
República, entonces no es de altercado.

AM: ¿Qué tema los llevo a esa discrepancia?

JR: Talvez en algún momento yo hablaba de salida de los ministros que debían estar más en
contacto con el pueblo, del trabajo que se debe hacer de la participación que yo he siempre tenido
y lo digo en términos muy nicaragüenses que necesitamos ponerle achote necesitamos ponerle
color rojo, hay muchísimos liberales de una honestidad sometida a toda prueba que estoy seguro
que harían un gran papel dentro del gobierno, entonces me gustaría también ver a mis
correligionarios participando de diferentes posiciones en los departamentos en las diferentes
estructuras.

AM: ¿Ponerle achote es llevar partidarios a cargos, digamos, en la administración pública?

JR: No podemos desvincular algo, el vehículo que nos llevó a Don EB y a este servidor y el
vehículo que llevó a la mayoría de la AN se llama PLC, acompañado por otras fuerzas políticas
que se sumaron evidentemente, entonces cuando un partido triunfa evidentemente que quiere
también tener a los elementos del partido, y Don Enrique lo ha reiterado porque se ha vendido
muy mal o se ha vendido muy bien depende del sector donde se ubique de que, por ejemplo de
que este gobierno es antiliberal, ni Don Enrique sería capaz de castigar a los liberales porque por
lógica y por hombre bien nacido tiene que guardar el reconocimiento y lo ha reconocido
permanentemente que él es liberal, su gobierno es liberal, ni yo participaría en un gobierno
donde pudiera atisbar un mínimo de golpe para mi partido.

AM: Al inicio se les acusó de que había persecución en contra de los liberales.

JR. Mal vendido o bien vendido, no hay persecución.

AM: Le hace falta achiote, dice usted un poquito más de gente pero eso implica correr gente sí
Don José. Reemplazar.

JR: Lo que pasa, en primer lugar y eso creo que lo ha hecho muy bien Don Enrique, evaluar,



poner como fundamental la capacidad del funcionario, el funcionario público debe ser capaz
porque el estado que se alimenta de los impuestos de toda la población no es asistencia social, el
estado no se trata que este manteniendo personas que no rindan y que no retribuyan con su
trabajo al estado, entonces tiene que haber capacidad, tiene que haber absoluta honestidad y sin
descuidar también debemos reconocerlo que basta que sea nicaragüense para que se pueda
optar a cualquier cargo en las esferas gubernamentales, de ahí la importancia, a mi juicio, de tener
a la brevedad posible el servicio civil en administración pública

AM: También usted entonces es del criterio de que los ministros deben abandonar de vez en
cuando sus oficinas y tener mayor vinculo con las personas a las que han decidido servir, porque
bueno, son servidores públicos.

JR: Siempre yo he sido un creyente de la descentralización del Estado y más de alguna vez en
este mismo programa yo he dicho que en Nicaragua Dios está en todas partes pero despacha
siempre en Managua, entonces tenemos que ver a Dios que nos despache en Dipilto, en Mozonte,
en Acoyapa, en Santa Lucía, por todas partes y eso implica que los funcionarios públicos nos
desplacemos, nos desplacemos a las diferentes localidades que tengamos esa relación necesaria
con los alcaldes, con la sociedad civil, con los productores, tenemos que salir porque a control
remoto es muy difícil, es la verdad. Y de ahí la importancia, yo creo que en eso se puede hacer
una contribución también a la descentralización del Estado, las funciones de los secretarios
departamentales de Gobierno. El espíritu de esa institución, el espíritu de esa figura, es que se
resuelvan problemas locales en la localidad, pero a esa autoridad hay que darle autoridad para
que lo resuelva.

AM: Aunque en algún momento se dijo que éstos eran representantes partidarios del PLC y que
también obedecían a una suerte de estructura, y que tenía que ver en esta conducción el partido.

JR: Tiene que haber. Hay gabinetes departamentales, como el gabinete nacional, los gabinetes
departamentales donde se ponen los diferentes delegados de Gobierno. Ese gabinete
departamental tiene que estar coordinado con el secretario departamental de gobierno, que es el
representante del Presidente de la República en ese departamento. Es el equivalente del
gobernador, del prefecto, en otros países. Entonces a él hay que darle autoridad para que muchas
cosas las resuelvas, a nivel departamental.

AM: ¿Esto no está ocurriendo ahora?

JR: Yo creo que cuado se crearon estas figuras, que para mí eran muy atractivas porque estaba el
aspecto de redistribución del Estado. Se crearon pero no se les dio contenido de trabajo. Fue
como a un niños que se le tiró al agua para que aprendiera a nadar. No se le dio contenido de
trabajo. No se le dio qué es lo que esperamos, y estas son las autoridades. No se le dio a los
Delegados del Gobierno, de que ellos, al fin y al cabo, su jefe inmediato no es el ministro de
Managua, sino que es el Secretario Departamental de Gobierno y ese secretario es el vínculo de
comunicación con las diferentes carteras ministeriales de Managua.
Entonces si se le da un contenido, si se le da una cartilla de trabajo y se le da la autoridad, yo creo
que pueden jugar un papel fundamental en el desarrollo de Nicaragua.

AM: Doctor, volviendo al tema este de las acusaciones sobre corrupción, lavado de dinero, ¿Usted
cree que en los próximos días, se destrabe la situación de la Asamblea Nacional?, Ayer vimos a
Fernando Avellán, diciendo efectivamente, envió una comunicación el sábado diciendo que él es
voto número 47, que está dispuesto a votar por la desaforación. Inclusive ha dicho que no es
traición y que él ya lo venía avisando. ¿Usted cree que ya tengan los suficientes votos en la



Asamblea, para pasar una desaforación en contra del Dr. Alemán?

JR: Yo creo que es sano que la Directiva conozca definitivamente las peticiones porque es lo
lógico: Se conozcan, se tramitan y se resuelvan. Yo no sé exactamente eso en materia de las
diferentes bancadas, que se gestionan, que se aumentan los votos, que los tengo, que no los
tengo. Coincido plenamente con el diputado Avellán, lo que mencionaba de la extradición, porque
en ese sentido, en lo personal, este Vicepresidente fue mal interpretado. Estaba en Panamá en
una reunión del Foro de Vicepresidentes, y un periodista me hizo esa pregunta, acerca de una
eventual extradición del Dr. Arnoldo Alemán. Para no meterme en Panamá, en detalles
constitucionales de Nicaragua, mi respuesta fue que Nicaragua puede tener la certeza que cumple
con las leyes y por supuesto con la Constitución de la República. Esa fue mi respuesta, entonces
se entendió como que estaba de acuerdo, y eso no es estar de acuerdo. Yo más que la parte
legal, que es una traición, que es una disposición constitucional, y que es lógico que cualquier
ciudadano, cualquier nicaragüense, que tenga una causa en Nicaragua, sea ventilada acá y que
no tenga que ser extraditado. Diferente es si hace un delito cometido en el extranjero y lo pescan
en el extranjero. Si está en Nicaragua lo lógico es que sea enjuiciado en Nicaragua, cualquier
ciudadano. Algo también que ya debemos de ir aprendiendo que nuestras cosas las resolvemos
nosotros. ¿Por qué vamos a esperar que de fuera nos traigan las soluciones?, ¿Por qué vamos a
esperar que de fuera nos vengan a dar las pautas?, ¿Qué es lo que tenemos que hacer?, Yo creo
que es la mejor voluntad de la Comunidad Internacional de ayudar a los nicaragüenses, pero los
nicaragüenses somos los primeros que debemos ayudarnos.

AM: Y esta visita del Sub Secretario de Estado para asuntos Latinoamericanos, Otto Riech, ¿Cree
usted que tiene también esa intención, venir a hablar con el Sr. Presidente de la Asamblea y
decirle que habría que laborar en torno a una solución a una salida para nuestro país?

JR: Yo creo que la génola de Nicaragua, que durante mucho tiempo se había desvanecido en
Washington ha renacido porque Washington necesita de la estabilidad en los países de este
hemisferio. Necesita y ha apostado a la profundización de la democracia. Necesita y ha apostado
por los eventos desde hace un año, a que la lucha contra el terrorismo es diferentes frentes, no
solamente el frente de las armas o el asalto a un avión, sino que el terrorismo tiene más vicios y
uno de ellos es la corrupción. Entonces ha tenido un compromiso y ante esta situación que
estamos padeciendo en nuestro país, donde parece que hay un entrenamiento en las
instituciones, donde no se permite avocarse cada quien como le corresponde, yo creo que es esa
la regla de oro del servidor público. El Legislativo a legislar, el Ejecutivo a lo que le corresponde de
acuerdo a las leyes, el Poder Judicial administración de justicia, el Poder Electoral, es decir,
entonces creo que él viene, pero es absurdo pensar que él trae la fórmula mágica y que viene y
hasta se hablan de helicópteros, entonces yo creo que los tiempos no están para eso y los
nicaragüenses debemos ser muy celosos de nuestra soberanía también, somos amigos leales con
nuestro amigos.

AM: ¿Le sorprendió la cantidad de dinero que la Procuraduría ha dicho que ha sido saqueada en
nuestro país, durante la administración de pasada?

JR: Pues yo creo que evidentemente que cuando se presentan esos montos...Lo que pasa es que
esas tuberías, esos procesos conllevan pues, una serie de dificultades para la comprobación
inmediata y minuciosa, pero, las cifras como las presentan, son verdaderamente alarmantes y
dolorosas pues, para el pueblo nicaragüense.

AM: Pero particularmente nunca vio algo parecido cuando estaba de funcionario.



JR: No, no, honestamente y te digo, debo de confesarte que cuando fui funcionario nunca pensé
que el estado de las finanzas públicas fuera tan caótico en nuestro país. Tal vez porque no era el
ámbito mío, yo me dediqué de lleno a los alcaldes, a andar con los alcaldes, a andar viendo los
problemas pequeños, los problemas de adoquinados, los problemas de cunetas en los municipios
y tal vez eso sí, tuve la dicha, tuve esa inmensa suerte de tener contacto con los diferentes
poblados del país.

AM: Bueno, en la Asamblea, ayer el diputado Wilfredo Navarro decía que lo que está tratando de
explicar al Frente Sandinista es que incumplieron un acuerdo de darle dos asientos en la Junta
Directiva, pero que ya se los tiene listo y que creen que eso fue lo que inició una suerte de
contradicciones o profundizaciones de las contradicciones en la Asamblea Nacional y que ellos
van a honrar el compromiso de darle dos asientos, y que estos dos asientos y esto siempre
hablando de la desaforación.
También mirábamos a Bayardo Arce, diciendo en el periódico ayer que el Gobierno le había
sorprendido, porque insistieron mucho en la ampliación de la Base Tributaria que iban a procurar
un millón de córdobas adicionales, y que el hecho de suspensión para las concesiones con el
agua que le restaría 17 millones de dólares al Estado, no fue preocupación del Ejecutivo y que no
enviaron a nadie a cabildear para que esa Ley no pasara, entonces él decía que no encontraba
ninguna coherencia entre lo que se decía por un lado y lo que se dejaba de hacer por otro lado y
que no estaban ahí.
También otros liberales han dicho que el problema de la relación Presidente-juzgados, es que
inmediatamente, esto lo decía Avellán, se aislaron, o se aisló el Presidente o lo aislaron, y que no
ha funcionado un vínculo muy cercano con el Presidente de la República y pero a estas alturas,
ustedes como Ejecutivo tienen la certeza de que algunos diputados liberales, no sólo estos que se
han mencionado, podrían ver las cosas realmente como lo están viendo la mayoría de los
nicaragüenses y votar por una desaforación.

JR: Bueno, yo creo que entorno a lo primero que hablaba el Dr. Navarro hay que remitirse un
poquito a los puestos específicos de los partido, creo que el Frente Sandinista tenía dos escaños
en la Junta Directiva y creo que eso no contribuyó a la armonía que debe existir para los temas
nacionales en los diferentes diputados, llega un momento en que se deben deponer intereses
estrictamente partidarios. Yo estoy conciente y tengo la certeza que estos siete meses que han
sido tal vez, siete meses de mucha tensión, van a ser superados, desde temprano he visto
acercamiento de muchos diputados directamente con el Presidente de la República,
acercamientos personales y eso va sumando y va generando la confianza necesaria entre este
Presidente que elegimos todos, y que por supuesto los diputados lo respaldaron en su campaña y
que ellos tienen sus labores específicas en la Asamblea Nacional. Yo tengo fe, tengo confianza
que habrá un acercamiento que tal vez no ha estado con el calor humano que las circunstancias
demandan.

AM: Entorno a la ausencia del Gobierno en esta legislación de la prohibición de concesiones con
el agua no dio el Ejecutivo ningún interés para tratar de editar o diferir esta aprobación.

JR: Yo tenía entendido de que había contacto en ese sentido con diferentes diputados. Yo no lo
manejaba porque al principio cuando me le mencionaba, para servir de vínculo, consideré en
algún momento en las pocas semanas, que no estaba funcionando y yo no podía convertirme por
respeto a mi persona en un razonero, entonces se usaron otros canales, tengo entendido que hay
una relación espléndida, por ejemplo entre el Dr. Herrera y algunos altos funcionarios del Gobierno
que se dedican a hacer que la agenda legislativa, en la cual definitivamente el Presidente de la
República tiene especial interés, en la Agenda que él ha presentado a la Asamblea y en los temas
que surjan también como iniciativa de algunos legisladores.



AM: Hay adjetivos muy precisos: Traidores y leales, honestos y deshonestos ¿Usted cree que esta
es una pelea, una disputa entre los traidores y leales al Dr. Arnoldo Alemán. Entre los honestos y
los deshonestos?

JR: No, No. Yo no sería tan maniqueísta al blanco y negro. Yo creo que está en un error tener ese
tipo de apreciaciones. Pero sí hay algo y es una anécdota personal. Yo tendría unos 10 - 11 años,
mi padre era diputado y acostumbraba pedirme que yo redactara los telegramas, ejercitarme un
poco a mí hacerle un telegrama de pésame, de saludo, de invitación, lo que fuera. Lo redactaba y
él me corregía, como hacen los padres para ir enseñándole a sus hijos. En una oportunidad le
escribí lo que uno oye de chavalo “incondicional amigo”y le pongo el saludo al final “incondicional
amigo”y me dio una lección extraordinaria. “Venga para acá”, me dijo. “Usted no puede ser
incondicional más que con su conciencia, con su inteligencia, con su razón. Las
incondicionalidades con las personas no existen...”y me hizo, para mi edad...¿Qué ocurre si usted
es incondicional con un amigo, pero ese amigo cambia? Usted no puede ser incondicional
eternamente. Entonces hay que valorarlo y uno tiene que ser consecuente y leal a sus principios,
a su creencia, y tener también la valentía de decirlas y exponerlas. No quedarse rumiando
solamente que esto no funciona, sino que hay que decirlas.

AM: El titular del Parlamento era su compañero hasta muy poco. Un cercano amigo, un cercano
correligionario. Un hombre con el que trabajó no el partido y otras personas, como el desaparecido
Lorenzo Guerrero, el mismo José Antonio Alvarado, ¿Ha cambiado esta persona, después de oír
la anécdota que usted me ha mencionado ahora?

JR: Yo creo que sí. El temperamento del Dr. Alemán ha cambiado. Yo veo, y lo acompañé durante
muchos años desde el inicio, y definitivamente no sólo en El Crucero, en la finca de El Crucero,
ahí compartimos en esa casa, con Alemán, José Antonio, Lorenzo y yo, salíamos a organizar el
partido, pero aquél Arnoldo que yo conocí entonces, tal vez es propio, el ejercicio del poder lo
alejaron de aquella imagen inicial, o la imagen del alcalde. Yo fui su secretario en la Alcaldía y...

AM: En la Alcaldía también se cometió abuso, ¿Usted no tuvo conocimiento?

JR: Hubo unas cuantas demandas, pero ahí me tocaba también...Estuve al principio en
Relaciones Internacionales de la Alcaldía, gestionando hermanamientos entre la Alcaldía de
Managua y algunas ciudades del extranjero, después estuve en la Secretaría hasta que llegó el
Dr. Herrera, que asumió la secretaría, pero a decir verdad yo no presencié jamás un acto así de
decir yo fui testigo ocular y es lo que le planteaba a la jueza el pasado viernes. Lo que hace el
testigo es decir, sí yo vi, yo oí, yo estuve, yo vi el arma, yo vi cuando se hizo eso..

AM: ¿Dista mucho la demanda de la Alcaldía del Alemán que luego fue Presidente y ahora es
titular de la Asamblea?

JR: Bueno, parece que eran varias las circunstancias, los tiempos cambian... Yo creo que alguien
de 40 años dista mucho a alguien de 50 y tantos años, uno va cambiando, adquiere la
personalidad...

AM: Hay cosas en la vida que son imperecederas ¿Verdad?, como valores, la honestidad..

JR: Las nuevas reacciones del Dr. Alemán hoy día, no son las reacciones del Alemán que yo
conocí, porque lo conocí precisamente en 1990, lo conocí en Jinotega, en mi casa de habitación
en una reunión de partido. Él llegó como líder del partido, ahí me lo presentaron y después a los



pocos días me invitó, a través de Lorenzo Guerrero, para que viniera a trabajar a la Alcaldía de
Managua y así conformamos este pequeño equipo de los cuatro gatos que decía en alguna
oportunidad Marcio Vargas.


